

TRIBUNE

Climat : passons de la prise de conscience à la construction massive des sociétés soutenables !

lundi 9 octobre 2023, par [Associations, alternatives citoyennes, personnalités engagées](#) (Date de rédaction antérieure : 28 septembre 2023).

« Alors que nous venons de dépasser une sixième limite planétaire, à la sortie d'un nouvel été marqué par les événements climatiques extrêmes, nous refusons le fatalisme ». Face à une « terrible inertie collective », un ensemble de membres d'associations, d'alternatives citoyennes, personnalités engagées appellent à « un sursaut général » par une relance d'une dynamique sur les alternatives aux projets et aux politiques climaticides.

Alors que nous venons de dépasser une sixième limite planétaire, à la sortie d'un nouvel été marqué par les événements climatiques extrêmes, nous refusons le fatalisme et appelons à transformer la prise de conscience de l'urgence climatique en action citoyenne et en force collective. Mettons toutes et tous en œuvre les alternatives dans tous les domaines pour les faire changer d'échelle et construire des sociétés soutenables, solidaires et épanouies. Et retrouvons-nous les 7 et 8 octobre à Bayonne pour l'évènement Euskal Herria Burujabe !

En quelques années, la prise de conscience du changement climatique a accéléré de manière spectaculaire. Grâce aux alertes des scientifiques et aux multiples mobilisations citoyennes, des marches aux grèves scolaires en passant par les actions médiatiques, l'opinion a beaucoup plus intégré l'urgence climatique que nous percevons désormais dans notre chair. Nous savons mais nous restons dans une terrible inertie collective.

Les gouvernements et les multinationales sont encore loin de mettre les besoins humains et les limites de la planète au-dessus de la course au profit et du dogme de la croissance économique infinie. Les mouvements de résistance et d'opposition aux projets et aux politiques climaticides doivent être renforcés, et complétés par des dynamiques aussi fortes de construction des alternatives.

Il est crucial d'avancer sur le volet constructif en déployant une très forte mobilisation sur les solutions. Des milliers d'initiatives collectives ont fait leurs preuves dans tous les domaines : énergie, transport, agriculture, logement... Les scientifiques du GIEC eux-mêmes recommandent des solutions autour de la réorganisation profonde de nos activités, qui au-delà de leurs impacts climatiques pourraient prodiguer des bénéfices dans de nombreux autres domaines (biodiversité, océans, santé, inégalités, qualité de vie). Mais elles restent encore trop minoritaires. Nous avons besoin de centaines de milliers de citoyennes et de citoyens qui les soutiennent et les multiplient.

Trouver des débouchés à l'agriculture paysanne et biologique dans la restauration collective, soutenir la pêche artisanale, préserver les terres agricoles, expérimenter la Sécurité sociale de

l'alimentation, déployer les monnaies locales, développer l'entraide et la vie de quartier, créer des coopératives d'autopartage ou de production d'énergie citoyenne, renforcer massivement l'isolation thermique des logements, multiplier les métiers du réemploi et de la réparation... Sur chaque territoire, à travers les associations, les coopératives, les entreprises, les collectivités territoriales ou les collectifs d'habitants, de nombreuses alternatives sont à notre portée pour construire un avenir sobre, vivable et désirable à partir de nos besoins et de nos aspirations réelles.

Ces alternatives sont des moyens déterminants pour réduire drastiquement les émissions de gaz à effet de serre et ainsi maintenir des conditions d'habitabilité et de vie dignes pour notre génération et pour les enfants d'aujourd'hui qui s'apprêtent à traverser le siècle du changement climatique.

Ces alternatives sont aussi la clé pour nous adapter dès maintenant aux impacts climatiques qui s'aggravent d'année en année et touchent en premier lieu les pays du Sud et les populations les plus précaires : pénuries d'eau, canicules meurtrières, insécurité alimentaire, précarité énergétique, méga-incendies, pandémies, pollution des océans, déplacements de populations... En déployant ces alternatives, nous augmentons notre résilience, notre sécurité et la solidarité entre toutes et tous.

Enfin, ces alternatives doivent faire système, et rendre lisible et désirable la société meilleure qu'elles peuvent bâtir : c'est le programme de l'événement Euskal Herria Burujabe, qui se tiendra les 7 et 8 octobre à Bayonne. Des milliers de citoyennes et citoyens y feront une démonstration de force positive et constructive, portés par la vision d'un territoire métamorphosé, d'une société beaucoup plus juste, solidaire et épanouissante.

Nous, membres d'associations, d'alternatives citoyennes, personnalités engagées pour la cause climatique, appelons à un sursaut général pour faire changer d'échelle les alternatives. Nous appelons à la mobilisation la plus large possible lors du grand événement populaire Euskal Herria Burujabe au Pays Basque, et à renforcer toutes les alternatives sur l'ensemble des territoires !

Signataires :

Alatz Alkano, maraîcher bio

Léa Brassy, surfeuse et apnéiste

Anne Bringault, directrice des programmes au Réseau Action Climat

Ainize Butron, présidente d'Alda

Maryse Cachenaout, membre du comité exécutif de Lurzaindia

Christophe Cassou, climatologue, Directeur de Recherche du CNRS au Cerfacs

Xebax Christy, président d'Euskal Moneta

Antidia Citores, porte parole de Surfrider Foundation Europe

Laurie Debove, rédactrice en cheffe La Relève et la Peste

Cécile Duflot, directrice générale d'Oxfam France

Iker Elozegi, agronome, coordinateur d'EHLG

Txetx Etcheverry, membre de la commission logement d'Alda

Maialen Errotabehere, chanteuse

Khaled Gaiji, président des Amis de la Terre France

Thibaut Godin, porte-parole de Bizi !

Cédric Herrou, paysan solidaire, Emmaüs Roya

Kevin Jean, enseignant chercheur en épidémiologie, membre du collectif Scientifiques en Rébellion

Jean-François Julliard, directeur général de Greenpeace France

Corinne Morel-Darleux, autrice

Paloma Moritz, journaliste, Blast TV

Paul Neau, ingénieur spécialiste des énergies renouvelables

Barbara Nicoloso, directrice de Virage Energie

Claire Nouvian, directrice et fondatrice de l'ONG Bloom
Anne-Sophie Novel, journaliste et autrice
Jon Palais, co-fondateur d'Alternatiba
Lucie Pinson, fondatrice et directrice de Reclaim Finance
Francis Poineau, berger retraité en Soule, membre du bureau d'EHLG
Txomin Poveda, sociologue
Imed Robbana, directeur du Comité Ouvrier du Logement
Christophe Robert, directeur général de la Fondation Abbé Pierre
Emma Tosini, porte-parole d'Action Non-Violente COP21

P.-S.

- Les invités de Mediapart. 28 SEPTEMBRE 2023 :
<https://blogs.mediapart.fr/les-invites-de-mediapart/blog/280923/climat-passons-de-la-prise-de-conscience-la-construction-massive-des-societes-soutenab>

Les invités de Mediapart

Dans cet espace, retrouvez les tribunes collectives sélectionnées par la rédaction du Club de Mediapart.